



Communiqué

Nouvelle-Calédonie

Prendre le temps du dialogue et du rassemblement

Paris, le 14 juin 2024,

Il y a un mois, jour pour jour, des émeutes d'une violence sans précédent commençaient à ravager la Nouvelle-Calédonie : atteinte aux biens et aux personnes, destruction de bâtiments, entraves à la circulation.

Le Grand Orient de France réaffirme la nécessité de retrouver impérieusement la voie de l'apaisement et du dialogue, seul moyen de converger vers une solution institutionnelle pérenne et pacifique pour garantir un avenir de justice et de prospérité sur l'archipel.

Les pensées des Francs-maçons du Grand Orient de France vont, dans ces circonstances difficiles, à toutes les victimes, à leurs familles et à l'ensemble des habitants du territoire qui ont eu à subir et à souffrir de ce retour de la violence.

Les tensions entre communautés ne constituent pas une fatalité, comme en témoigne l'histoire calédonienne qui à partir de 1988 et des accords de Matignon, puis dix ans plus tard de Nouméa, avait su bâtir un équilibre respectueux de toutes les parties prenantes.

C'est dans cet esprit d'écoute, de patiente maturation, de respect de toutes les identités qu'il faut ardemment s'engager. Pour avancer, il convient de ne pas brusquer le temps, ni les personnalités collectives constitutives des multiples sociétés du territoire. Aussi, le Grand Orient de France salue-t-il la décision du Président de la République de suspendre la réforme constitutionnelle qui va dans le sens de l'apaisement.

Mais la recherche d'un compromis viable passe par la lutte contre les inégalités, la prise en compte des aspirations de toutes les jeunessees et l'association au processus de négociation de tous les acteurs de la vie démocratique. A ce travail qui avait permis voici 36 ans de recoudre le tissu citoyen et social de la Nouvelle-Calédonie et auquel les Francs-maçons avaient pris une part active, il est indispensable à nouveau de s'atteler, autour d'une puissance publique qui doit s'astreindre à un devoir d'impartialité absolu, condition exclusive de la sortie de crise.

Les Frères et les Sœurs du Grand Orient de France se tiennent à leur place et conformément à leur vocation de facilitateur, prêts à contribuer à cette noble mission. Par leur méthode de travail et leur expérience sociale, ils se tiennent à disposition des femmes et des hommes de bonne volonté qui désirent sans concession apporter leur pierre à la construction de l'édifice de paix et contribuer à la reconstruction des liens sociaux.

Guillaume TRICHARD
Grand Maître du Grand Orient de France